
Десять лет прошло с тех пор, как в 
Магнитогорском госуниверситете 
на филологическом факультете 
создано отделение журналистики. 

О том, что это десятилетие дало вузу 
и городу, мы беседуем с ректором 
МаГУ Владимиром сеМено-

ВыМ.
– Готовить своих 

журналистов пре-
стижно для любого 
вуза, сразу возни-
кают ассоциации с 
журфаком МГУ. но 
это и большая ответ-
ственность: нужны 
высококвалифици-
рованные препода-
вательские кадры, 
социальный запрос в городе. Какими 
соображениями руководствовался 
ректорат, когда принимал решение об 
открытии отделения?

– Был ряд моментов, которые сы-
грали свою роль. Во-первых, все 
южноуральские вузы находятся в 
очень мощном конкурентном поле, а 
открытие престижной специальности 
«журналистика» – серьезная козырная 
карта. Наш вуз еще больше укрепил 
свой статус в качестве классического 
университета, привлек дополнительное 
внимание абитуриентов и получил 
преимущество. Именно соображение 
стало главной движущей силой для 
преодоления препятствий, связанных 
с проникновением в элиту вузов, гото-
вящих журналистов.

Во-вторых, во всем мире стремитель-
но развиваются средства массовой 
информации, на профессионалов в этой 
области существует повышенный спрос. 
Предполагалось, что помимо всего про-
чего введение такой специальности 
укрепит вуз и в финансовом отношении 
– за счет увеличения набора на кон-
трактной основе. Мы планировали, что 
этот шаг добавит экономической устой-
чивости филологическому факультету. 
Ведь до тех пор филфак, обладая пре-
подавательским корпусом высочайшей 
квалификации, не имел ниши, которая 
позволила бы добиваться финансовой 
самостоятельности.

И,  наконец, третий момент. Универси-
тет рассчитывал, что открытие отделения 
журналистики будет работать на имидж 
вуза, поскольку в СМИ придут наши 
выпускники-журналисты, с любовью от-
носящиеся к своей альма матер.

– Десять лет – достаточно серьезный 
срок, чтобы можно было подвести 
итоги и сделать выводы. Все ожидания 
оправдались?

– Не все. Что касается имиджа – мы 
добились целей.  Наши выпускники до-
статочно плотно присутствуют в городских 
средствах массовой информации, поэто-
му МаГУ везде узнаваем и отношение к 
нашему вузу теплое и благожелательное. 
А вот с материальным благополучием 
сложнее, поскольку все-таки не в пра-
вилах нашего вуза ставить его во главу 
угла. Магнитогорский университет всегда 
был ориентирован на социальную под-
держку студентов, поэтому сознательно 
готов идти на затраты, чтобы у каждого 
талантливого абитуриента была возмож-
ность получить образование вне зависи-
мости от толщины кошелька. Это одна 
из немногих специальностей, которая 
предполагает не только сдачу ЕГЭ, но и 
творческий конкурс. Он служит фильтром, 
позволяющим оставлять место для тех, в 
ком горит творческая искра.

– А как десятилетие существования 
отделения журналистики сказалось на 
городских сМИ?

– Трудно было ожидать какой-то рево-
люции, представлять, что стоит только 
нашим выпускникам начать работать – и 
сразу же средства массовой информа-

ции преобразятся. В городе уже были 
и есть журналисты с именами. Пусть 
не все имеют базовое образование, 
но практический опыт у них достаточно 
высокий. Кроме того, хотя отделению и 
исполнилось десять лет, но ведь прошло 
всего пять выпусков. Эти ребята только 
вошли в журналистику, они еще не могут 
делать погоду в этой сфере. С другой 
стороны, есть и наглядные результаты, 
особенно если  посмотреть телепере-
дачи Магнитогорска, где много наших 
ведущих, молодых дикторов, редакто-
ров... Скажем так: журналистский корпус 
помолодел, особенно в электронных 
средствах массовой информации.

И в целом влияние наших студентов 
и выпускников на городские СМИ 
безусловно есть, хотя оно не всегда 
должно быть явно зримым, проявлять-
ся на поверхности… 
Мне всегда хотелось, 
чтобы журналисты 
были широко обра-
зованными, эруди-
рованными людьми, 
что является опреде-
ленной гарантией и 
защитой от желтой 
прессы. Ведь когда 
человек не знает, о чем писать, не имеет 
азов культуры журналистики, культуры 
слова, он, как правило, бросается за 
поиском жареных фактов. У нас мощное 
базовое филологическое образование, 
студентам преподают доктора наук 
с мировой известностью и ведущие 
журналисты не только городского, но и 
регионального уровня. Это позволяет 
формировать тот отряд авторов СМИ, 
который будет серьезно, аналитически 
подходить к подготовке публикаций.

– Количество мест, куда могут пой-
ти дипломированные журналисты, в 
городе ограничено. Газет, журналов и 
телепередач не так много, да и много-
тысячные армии сотрудников там не 
требуются. Что будет делать вуз, когда 
рынок труда насытится?

– Да, на сегодняшний день мы почти 
полностью удовлетворили потребности 
средств массовой информации город-
ского уровня. Но надо понимать, что 
журналистика не только профессия,  
– это еще и призвание. Талантливые 
журналисты смогут  найти себе место 
в самых разных областях жизни. Мо-
гут работать, например, в рекламных 
агентствах, в туристическом бизнесе. 
Причем, как показывает практика, 
они настолько «вписываются» туда, что 
выходят на лидирующие позиции. Ну а 
если у человека нет таланта, тяги к этому 

ремеслу, а вернее сказать, искусству, то 
вряд ли его можно назвать настоящим 
журналистом. Наша задача не в том, 
чтобы создать массовый поток публици-
стов и телеведущих. Главная цель – не 
потерять эту штучность, талантливых 
ребят-журналистов, которые в будущем и 
должны представлять центральное ядро 
наших СМИ.

Кроме того, нельзя замыкаться в 
рамках Магнитогорска. Мир становит-
ся более мобильным. Раньше карьера 
мыслилась так – окончил школу в горо-
де, потом городской вуз, потом в городе 
же продолжаешь работать. Сегодня 
уже не так – получаешь образование 
и ездишь по стране в поисках хорошей 
работы. По такой схеме давно живет 
вся Европа, вся Америка. Если мерить 
масштабами всей страны, то как раз 

профессионалов в 
области масс-медиа 
у нас очень мало. 
Совершенно непо-
чатый край… К при-
меру, Югра и другие 
оазисы нефтяного 
бизнеса. Там жур -
налисты нарасхват, 
и заработки доста-

точно высокие. Причем журналистика 
– именно та профессия, которая и 
подразумевает глубокую интеграцию 
в культурную, экономическую, полити-
ческую жизнь всей страны.

– Что ожидает отделение журнали-
стики в ближайшем будущем? новые 
направления подготовки, превраще-
ние в отдельный факультет или еще 
какие-нибудь сюрпризы?

– На ближайшую перспективу расши-
рение не планируется. Я уже говорил, 
отделение выпускает специалистов 
с дипломом. Другое дело, что надо 
качественно менять саму подготовку 
журналистов. Мы считаем, что нужно 
уделить больше внимания техническим 
вопросам, оснащенности факультета, 
чтобы студенты могли работать с новыми 
информационными технологиями.

– Поставим вопрос шире. В послед-
нее время МаГУ открыл ряд новых 
для нашего города специальностей и 
направлений – философия, регионове-
дение, создал спортивный факультет. 
Будет ли какое-то продолжение? Что 
еще университет собирается предло-
жить абитуриентам?

– Сейчас в высшей школе проис-
ходят серьезные изменения. И самая 
большая перемена – переход на обра-
зовательные стандарты нового поколе-
ния. В связи с этим меняются названия 

многих направлений, сам подход к 
обучению. И даже то, что сегодня по 
названию кажется традиционным, 
наполняется новым содержанием, 
сохранив при этом старое наимено-
вание. Наш вуз переживает переход к 
компетентностному подходу. Суть в том, 
чтобы не просто заставить людей что-то 
выучить, а сделать так, чтобы они мог-
ли использовать свою компетенцию, 
моментально вписываться в совре-
менную экономику. В этом сложность 
момента. Конечно, это не отменяет 
проработки каких-то новых вариантов, 
неожиданных для города специаль-
ностей и направлений – например, 
«системный анализ и управление» или 
«биология» с профилем «физиология». 
Возвращаясь к теме беседы, могу 
сказать, что мы собираемся открывать 
«полиграфию». В сочетании с той же 
журналистикой у нас получится единый 
комплекс подготовки специалистов для 
печатных изданий. Есть перспективы 
и у медицинского направления, хотя 
там предстоит еще решить проблему 
межведомственных барьеров, посколь-
ку вопрос придется согласовывать с 
Министерством здравоохранения и 
социального развития. Уже сейчас у 
нас существует определенная научная 
школа по нанотехнологиям. Не исклю-
чаю, что будем думать и о подготовке 
студентов-физиков по направлению 
«материаловедение» в области нано-
технологий.

– Что вы хотите пожелать нынешним 
студентам отделения журналистики? 

– Я считаю, что яркий классиче-
ский журналист должен иметь очень 
хорошую филологическую подготовку. 
Наш университет проповедует именно 
такую позицию. Почему? Потому что 
журналист должен владеть огромной 
массой знаний в области литературы 
– художественной, публицистической, 
научной. У него должен быть очень 
широкий кругозор. Нынешние ребята, 
мне кажется, слишком сосредоточены 
на телевидении, на информационных 
технологиях и в то же время они отош-
ли от классики, от тех вещей, которые 
составляют интеллектуальный, куль-
турный багаж, внутреннее богатство 
образованного человека – журналиста, 
в особенности. Поэтому хотелось бы 
пожелать современным студентам 
глубоких филологических знаний. 
Хотя, конечно, тут опять не должно 
быть перекоса. Нужно совмещать в 
себе и современность, и богатство 
прошлого 

РЕНАРТ ФАСХУТДИНОВ

  Университет развивает все способности, в том числе и глупость. Антон ЧЕХОВ

  поздравляю!
Время открытий, 
дружбы и любви
ДороГИе ДрУзья! от всего сердца 
поздравляю вас с Днем россий-
ского студенчества, татьяниным 
днем, праздником молодости, 
ума, торжества просвещения! 

Для магнитогорцев он имеет особое 
значение, ведь в нашем не слишком 
крупном городе работают два прослав-
ленных университета и консерватория, 
а также действует ряд филиалов из-
вестных вузов. Поэтому для многих 
горожан Татьянин день – это их «про-
фессиональный» праздник.

Студенческая пора – лучший период 
жизни, время творческих амбиций, 
дерзких поисков и открытий, любви и 
дружбы. Эти годы не забываются ни-
когда и ни для кого не проходят даром. 
Уже в скором будущем вы, нынешние 
студенты, станете дипломированны-
ми специалистами, возьмете на себя 
ответственность за будущее города, 
области. Поэтому очень важно, чтобы 
сейчас вы как можно полнее обогатили 
себя самыми разными науками в выс-
шей школе – сокровищнице знаний, 
чтобы стали профессионалами самого 
высокого уровня. Вы – будущая интел-
лектуальная элита Магнитки!

ВАлЕРИй КОлОКОльцЕВ,
ректор МГТУ

  календарь
Татьянин день
есть В МорозноМ янВАре день, окрашен-
ный радостным, каким-то весенним настро-
ением. Это 25 января – татьянин день. 

День всех студентов. Вероятно, это единственный 
в истории случай, когда на один и тот же день пре-
тендуют и служители церкви, и студенчество, причем 
каждая сторона понимает праздник на свой манер. 
Из «Жития святых» мы узнаем, что дочь римского 
консула Татиана подверглась жестоким преследова-
ниям за веру Христову. Позднее она была причислена 
к лику святых.

Татьянин день – день почитания Татианы Римской. 
Он отмечается в России с 1755 года. Это и день имени 
матери Ивана Шувалова, по прошению русской импе-
ратрицей Елизаветой Петровной был подписан указ 
об открытии Московского университета, ставшего 
центром русской передовой культуры и обществен-
ной мысли.

Впоследствии в одном из флигелей старого здания 
университета была создана домовая церковь святой 
мученицы Татианы, а сама святая объявлена покро-
вительницей всего российского студенчества.

В память о дне подписания указа ежегодно в 
университете отмечается Татьянин День. С 2005 
года 25 января отмечается в нашей стране как День 
российского студенчества.

  студия
Открытая лекция
нА отДеленИИ журналистики МаГУ продол-
жает действовать студия юного журналиста 
«сделай творчество профессией!»

Работа студии осуществляется в рамках 
специального проекта кафедры журналистики 
и речевой коммуникации, который включает 
проведение открытых лекций по журналистике 
ведущими преподавателями кафедры и журнали-
стами городских СМИ, подготовку материалов 
учащихся к печати в городских газетах и журнале 
филологического факультета «Пятый этаж», их 
размещение на сайте отделения журналистики 
МаГУ, участие в общегородском фестивале дет-
ских СМИ, подготовку к творческому конкурсу 
для абитуриентов отделения журналистики.

Время занятий в студии: четверг с 16.30 до 18.00 в ка-
бинете телевидения и радиовещания (МаГУ, аудитория  
№ 240). Записаться на них можно по телефонам: 
38-06-46, 38-06-49.

В четверг, 27 января, студия юного журналиста 
приглашает учащихся старших классов на откры-
тую лекцию обозревателя газеты «Магнитогорский 
металл» Юлии Счастливцевой. Лекция состоится 
в МаГУ, ауд. № 536.

  праздник
В подарок – сказка
стУДенты политехнического колледжа 
подарили праздник воспитанникам центра 
помощи детям, оставшимся без попече-
ния родителей. 

На студсовете они решили провести для ребят ак-
цию «Подари сказку детям». Собрали 12332 рубля, 
купили подарки: развивающие игры, кукольный 
театр, пазлы, книги, кубики, пирамиды, диски с 
мультиками. Каждому по отдельности: девочкам – 
чудесные куклы и красивые заколки, а мальчикам 
– машины и игрушечных пиратов. Разработали 
собственный сценарий: загадывали детям загадки, 
водили хоровод, а дети читали стихи. 

Сотрудники центра помощи детям,  
оставшимся без попечения родителей. 

  олимпиада
Модуль в технологии
В МАГнИтоГорсКе прошла общегород-
ская олимпиада старшеклассников по 
черчению. 

Ее совместно провели управление образования, 
кафедра начертательной геометрии и графики 
МаГУ и центр эстетического воспитания «Детская 
картинная галерея». Поскольку черчение вывели 
из общего учебного плана как самостоятельный 
предмет, то теперь он является модулем в обра-
зовательной области «Технология». По мнению 
педагогов, для Магнитогорска, где востребованы 
кадры как для комбината, так и для гражданского 
строительства, нынешнего объема часов недоста-
точно, чтобы развить у абитуриентов графическое 
мышление. Тот факт, что в этом году из 42 учебных 
заведений города в олимпиаде приняло участие 
лишь 27 школ, говорит о снижении  количества  
детей с развитыми графическими навыками.

Педагоги городских школ выражают благодар-
ность МаГУ и деканату факультета изобразительных 
искусств и дизайна и преподавательскому составу 
кафедры начертательной геометрии и графики.

Если мерить  
масштабами страны, 
то профессионалов  
в области масс-медиа 
у нас мало

Журналистика помолодела,  
особенно – в электронных СМИ

Медийный юбилей

Радикальная инициатива не встретила поддержки

Молодежь за стипендию – горой!
стУДент Должен зАрАБАтыВАть, 
а не получать, заявил помощник 
президента Аркадий Дворкович 
и предложил отменить вузовские 
стипендии. 

Правда, чтобы современные студио-
зусы не уподобились своим вечно-
голодным собратьям из анекдотов, 

Дворкович предусмотрел бы для них 
рабочие места прямо в alma mater.

– Скажу непопулярную вещь, но счи-
таю, что это правильно. Если мы все 
считаем, что всего нужно добиваться 
своим трудом, что работать должно стать 
модным, нужно отменить стандартные 
стипендии у студентов. Потому что это 
неправильный сигнал, что ты за сам 
факт своей учебы получаешь компенса-
ции, – заявил Аркадий Дворкович в ходе 
он-лайн-интервью сетевому изданию 
«Газета.ру».

По словам чиновника, можно работать 
после учебы: на кафедре, в библиотеке, 
в кафе, в конце концов, делать перево-
ды. И получать деньги за это. Впрочем, 
Дворкович вовсе не собирается отнимать 
у студента последнюю копейку. Напротив, в 
каждом вузе должны быть сформированы 
возможности для занятости студентов, а у 

компаний должна появиться заинтересо-
ванность в этом.

– Это все решаемые проблемы. Я счи-
таю, что это и правильней, и дешевле для 
налогоплательщиков, чем платить стан-
дартные стипендии, – пояснил чиновник, 
добавив, что считает абсолютно правиль-
ной систему образовательных кредитов. 
– Часть денег может рассматриваться 
именно как стипендия. Но эти деньги ты 
должен вернуть после завершения учебы. 
То есть заработать.

Раз уж речь зашла о кардинальных 
изменениях в образовательной сфере, 
то не помешало бы выделить из Мини-
стерства образования и науки Министер-
ство просвещения, то есть школьного 
образования. Его Дворкович даже готов 
возглавить.

Комментарии на это, весьма непопу-
лярное, как подчеркнул и сам Аркадий 
Дворкович, предложение, посыпались 
незамедлительно. «Услышать из уст по-
мощника президента по экономике столь 
революционные предложения в области 
образования и социальной политики 
было для меня полной неожиданностью, 
– заявил председатель Российского 
профсоюза студентов Алексей Казак. – 
Молодежь из малообеспеченных семей 

не сможет продолжить учебу, а лишенные 
стипендии студенты потеряют один из 
важнейших стимулов учиться на хорошие 
отметки, будет достаточно и троек».

Но больше всего руководителей студен-
ческого профсоюза встревожило иное. Они 
напоминают, что «страна буквально только 
что пережила социальные потрясения на 
национальной почве, самое активное 
участие в которых принимала именно 
молодежь». И зачем опять провоцировать, 
«лишая такую уязвимую категорию насе-
ления, как студенчество, дополнительных 
средств к существованию»? Подобными 
инициативами людей толкают на протест-
ные акции, раскачивая и без того хрупкое 
равновесие в обществе.

«Пусть стипендия – это небольшая 
сумма, – аргументирует свою позицию 
Алексей Казак. – Я бы даже назвал ее 
унизительно маленькой. Возможно, это-
го хватит лишь, чтобы оплатить счет за 
мобильный телефон, но разве это будет 
лишним для молодого человека, который 
только начинает жизнь?! Данная ситуация 
мне напоминает монетизацию льгот».

Не оставили без внимания радикальную 
инициативу и в Российском студенческом 
союзе. По мнению главы РСС Артема Хро-

мова, «предложение об отмене стипендий 
нарушает право любого гражданина РФ 
на общедоступное образование, так как 
вынуждает молодого человека пойти на 
работу, а не в институт».

За студентов, которые готовят себя к 
карьере артиста, художника или музы-
канта, поспешил вступиться уже вчера 
министр культуры Александр Авдеев. 
«Подавляющее большинство творческих 
вузов, – заявил он, – нуждаются хотя бы в 
минимальной стипендии для студентов». 
По словам министра, около 95 процентов 
всех, кто обучается в творческих учебных 
заведениях, и так вынуждены подрабаты-
вать, поскольку «у многих из них не самое 
блестящее материальное положение, а 
кто-то и вовсе приехал из другого города, 
и иного выхода попросту нет».

Сам же автор инициативы на своей 
страничке в «Твит тере» признался: 
«Уверен был, что «подставлюсь» идеей 
о стипендиях, но считаю обсуждение 
очень полезным с любой точки зрения». 
Чуть позже Аркадий Дворкович выразил 
надежду, что «все стипендии будут выпла-
чены вовремя», и пожелал участникам 
обсуждения удачи со сдачей экзаменов 
и зачетов 
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